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陪诊，还在路上

记者｜黄　祺

陪诊企业开始明确自己的专长，专注于自己的细分市场。

质医疗资源集中，大医院、大专家多，

吸引了大量外地病人求医。不过，

早期的陪诊服务，内容更多是“挂

号”，或者 “绿通”（绿色通道），

实际上就是“挂号黄牛”。

不过彼时已经有不少人看到陪

诊的行业前景，它不可能永远停留

在“黄牛”阶段，陪诊可以通过合规、

专业的服务，获得应有的市场价值。

一片乐观情绪之下，一些企业获得

了资本的青睐。

根据公开报道，成立于 2015 年

5 月的安心陪诊，在 2016 年 7 月对

外宣布完成 A+ 轮融资。资本对陪诊

行业表现出的热情，并没有传递给

普通消费者，几年下来，付费请陪

诊的消费习惯也并没有来到普通人

陪诊的市场价值

最近，因为上海开放大学“养老

服务陪诊师”培训开班的消息

被媒体报道，陪诊行业再次引发各

界关注。上海开放大学的培训面向

上海各区养老院等机构内的学员，

此前，已经有一批陪诊师“持证上

岗”，学校方面表示，希望经过培

训的陪诊师们能够在陪诊业内起到

“正规军”作用。

对于深度老龄化的上海来说，陪

诊服务已经成为刚需，上海仅独居老

人就达 30 万，而子女不在身边，或者

子女无力陪伴看病的老人数量，则更

为庞大。街道、社区、养老机构、医

疗机构内提供的公益性陪诊服务，远

远无法满足各类人群的陪诊需求。因

此，市场化陪诊服务一定是未来陪诊

服务供给方中最为重要的组成部分。

事实上，2015 年左右陪诊行业

在国内就曾初露吸引力，当时成立

的陪诊公司中有几家获得投资。但

几年后，陪诊行业并没有如乐观者

们想象的那样迎来大爆发，服务的

规范化和人才培养也没有太大起色，

再加上疫情影响，陪诊行业的热度

逐渐降低。

2023 年，陪诊行业再次回归人

们的视野，新注册陪诊公司数量快

速增加，一些城市通过政府购买服

务的方式探索为社区中的弱势群体

提供公益性的陪诊服务，助推了陪

诊行业的发展。

“陪诊元年”的说法再次出现，

但这一次，从业者和投资方表现得

更为冷静和谨慎。对于陪诊这一特

殊的服务性行业而言，谨慎地边探

索边发展，也许才是更加正确的发

展方式。

“刚需”特征更加明显

在企查查平台输入关键词“陪

诊”，可以得到 1000 多条企业信息，

几乎全部是“小微企业”，成立最

早的可以追溯到 2015 年左右。“陪

诊已经不能算新鲜事物了，但它还

是一个新兴行业。”一位业内人士说。

据他介绍，市场化陪诊服务最

早出现的城市是北京，因为北京优

上图：患者在上海一

家医院就诊。


